

未来へつなぐ、 別海の歴史と文化



樋野 茜 (ひの あかね)

京都府京都市出身。大学卒業後、京都・大阪・東京・ハワイにてウェディング業界に従事。2019年 Webマーケターとして起業後、2024年8月より別海町地域おこし協力隊「文化財活用担当」として活動中。

【協力隊（文化財活用担当）に応募した経緯】

私は京都府出身で、神社や仏閣といった歴史的建造物を身近に感じ、その奥深さや歴史の重みを肌で感じて育ちました。旅行等を通して日本各地の文化財をめぐらる中で、それぞれの地域に根付く歴史や文化が今も受け継がれていることに感動し、一方で保全や活用の難しさも知るようになりました。

大学卒業後はウェディングプランナーとしてキャリアをスタートし、人事・商品開発・広報と幅広い業務に携わりました。2019年にウェディングに特化したWebマーケターとして起業し事業を続けてきましたが、幼い頃から関心を持っていた文化財に関わる仕事をしたいと考えるようになりました。そんななか、旅行で訪れた別海町で、奥行臼地区おくゆきうすの交通遺産や歴史的建造物、自然と共生する人々の暮らしに魅力を感じました。別海町の貴重な文化財の価値と可能性に惹かれ、それらを未来へつなげる活動に携わりたいと考え、地域おこし協力隊に応募しました。

【協力隊としての活動】

現在、別海町地域おこし協力隊文化財活用担当の一人として、町内の文化財の魅力を広める活動に取り組んでいます。特に国指定史跡である旧奥行臼駅てい通所や町指定史跡の奥行臼駅など、奥行臼地区の交通遺産の保存・活用を中心に行っています。文化財は「難しそう」「専門的」といった印象を持たれがちですが、小さなお子様から大人まで親しみやすく楽しんでいただけるよう、他の隊員とともに観光イベントを企画・運営しています。

主なイベントとして、「トロッコの日」では、旧標津線べつ奥行臼駅の廃線跡を活用し、トロッコ運行イベントを開催しました。最終日は多くの家族連れで賑わい、北海道新聞にも取り上げられました。



「トロッコの日」イベント

「秋の特別公開」では、文化の日に国指定史跡・旧奥行臼駅通所にて、明治・大正時代の着物展示と茶道体験イベントを開催しました。日本の伝統文化に触れる機会となり、来場者数は100名を超えました。「オクユキウスランタンナイト」では、冬の奥行臼の魅力伝える鉄道アートイベントを開催しました。初めての試みとしてNHK「ぐるっと道東！」にて紹介されました。また、SNSやブログを活用し、文化財の魅力やイベント情報を発信しています。TV取材や地元メディアを通じ、別海町の文化財の認知度向上にも努めています。ABCテレビ「朝だ！生です旅サラダ」に案内役として出演した際は、大きな反響をいただきました。



オククウスランタンナイト

【別海町の文化財、自然遺産の魅力とこれから】

別海町には、開拓の歴史を伝える文化財や、貴重な自然遺産が数多く残されています。国の天然記念物や歴史的遺産、太古の記憶を刻む化石群など、貴重な文化財が点在しています。それぞれの文化財は、地域の暮らしや自然環境と深く結びついており、次世代へと受け継ぐべき重要な資産です。

国指定史跡「旧奥行臼駅通所」と町指定史跡「旧奥行臼駅」は、北海道開拓時代の交通・物流の拠点として栄えた歴史的建造物です。駅通所は開拓の要所として活躍し、鉄道は人や物資の輸送に大きな役割を果たしました。今も当時の姿を残し、訪れる人々に開拓時代の歴史を伝えています。



国指定史跡・旧奥行臼駅通所

「国指定天然記念物西別湿原ヤチカンバ群落」は、氷期の遺存種として非常に貴重な存在です。日本国内では2か所のみしか生息しておらず、植物地理学的・遺伝学的にも大きな価値を持ちます。その希少性が評

価され、令和6年2月21日に国の天然記念物に指定されました。湿原の生態系を守るためにも、持続的な保護活動が求められています。

「野付半島沖マンモスゾウ化石群」は、氷河期の北海道に生息していたマンモスの化石が発見された貴重な遺跡です。約1万年前の北海道は広大な草原が広がり、マンモスなどの大型哺乳類が生息していたと考えられています。野付半島沖で発掘された化石は、当時の気候や生態系を研究するうえで極めて重要な資料となっており、今後のさらなる調査が期待されています。この化石群は、別海町郷土資料館に展示されており北海道の自然史を感じることができる貴重な遺産です。



マンモスゾウ臼歯化石

これらの文化財や遺産を適切に保護しながら活用し、今後もイベントや広報活動を通じて、その価値を多くの人々と共有し、未来へつなぐ取り組みを進めていきます。

【さいごに】

別海町は、自然、食、文化が調和した北海道東部の町です。一面に広がる牧草地や野付半島など、四季折々の自然風景は訪れる人を癒してくれます。生乳生産量日本一を誇る新鮮な乳製品や、ホタテ、サケなどの地元グルメも絶品です。また、北海道開拓時代の歴史をものがたる文化財が点在し、ノスタルジックな旅を楽しめる魅力もあります。ぜひ別海町を訪れ、その歴史と文化に触れてみてください。皆さまのお越しをお待ちしています！